

El contenido de esta obra es una contribución del autor al repositorio digital de la Universidad Andina Simón Bolívar, Sede Ecuador, por lo tanto, el autor tiene exclusiva responsabilidad sobre el mismo y no necesariamente refleja los puntos de vista de la UASB. Este trabajo se almacena bajo una licencia de distribución no exclusiva otorgada por el autor al repositorio, y con licencia Creative Commons – Reconocimiento de créditos-No comercial-Sin obras derivadas 4.0 Internacional



Editorial
Derechos Humanos en la encrucijada
Los desafíos en el actual contexto de violencia y discursos estigmatizadores

Carlos Reyes Valenzuela

2021

UTSAFIQUI

REVISTA CIENTÍFICA EN
CIENCIAS SOCIALES

Facultad de Derecho y Ciencias Sociales

ISSN:2602-8069



**DERECHOS HUMANOS EN LA ENCRUCIJADA:
LOS DESAFÍOS EN EL ACTUAL CONTEXTO
DE VIOLENCIA Y DISCURSOS ESTIGMATIZADORES**

Vol 15 • N°1 • Enero 2025



Editorial

Derechos Humanos en la encrucijada: los desafíos en el actual contexto de violencia y discursos estigmatizadores

<https://doi.org/10.29019/tsafiqui.v15i1.1520>

Carlos Reyes Valenzuela
Editor invitado

En las últimas décadas, los derechos humanos están enfrentando una creciente presión ante contextos que incorporan distintas violencias y al auge de discursos estigmatizadores que continuamente cuestionan la noción de derechos humanos, que genera un escenario para que socialmente se validen ciertas acciones que resultan regresivas. Dichos discursos, promovidos en gran parte por actores políticos y mediáticos, buscan justificar exclusiones, limitar libertades y deshumanizar a diversos grupos sociales, vulnerando distintos principios tales como la igualdad y dignidad, entre otros. La violencia, si seguimos la propuesta de Johan Galtung en una dimensión cultural, estructural y directa, refuerza estas narrativas, instaurando un círculo que dificulta la legitimidad en la protección de los derechos humanos y relativiza el papel de los Estados en su responsabilidad de actuar como garantes de derechos. Lo anterior, por tanto, abre un espacio para narrativas que criminalizan a personas afectadas en sus derechos, fortaleciendo estigmas y justificando prácticas violatorias.

En este contexto, dada la relevancia sobre esta temática, *Tsafiqui - Revista Científica en Ciencias Sociales* ha dedicado el presente número monográfico que pone, justamente, el acento en la encrucijada en que se encuentra la discusión de distintas problemáticas desde una perspectiva de derechos humanos. Como consecuencia, plantea el reto para identificar distintas situaciones no conocidas o exploradas, da cuenta de distintos sujetos de derechos y comunidades afectadas que están presentando afectación o violaciones a derechos humanos y sitúa la magnitud de situaciones de violencia actual en el país.

Bajo estas consideraciones, el número incorpora nueve textos que plantean distintos desafíos en derechos humanos: el primer texto, “Derecho a la información: Análisis de la cobertura informativa del debate presidencial 2023 en Instagram, en perspectiva de género”, en la cual se reflexiona sobre la importancia de incluir bajo un análisis de género sobre las dinámicas que se presentan en el último debate presidencial en el país y que posibilita la identificación de los estereotipos y alusiones de género dañinas en medios de comunicación. Luego, se incluye el texto, “Literatura y sociedades distópicas, una lectura desde los derechos humanos”, que reflexiona sobre desde esta producción literaria, está cobrando interés el análisis de dinámicas de sumisión de las personas frente a la violencia y a los avances biotecnológicos sin límites éticos, a través del análisis de cuatro obras que retratan la represión, censura y pérdida de libertades.

Con posterioridad, se plantea una reflexión histórico-antropológica en el texto, “Dolores Cacuango, la “Locura” más allá de los cautiverios. El arquetipo de la resistencia indígena ecuatoriana” en la cual se incorporan las nociones de cautiverio, locura y resistencia ejemplificadas en la figura de Dolores Cacuango, lo que configura un aporte en la

genealogía del feminismo en Ecuador y en la región. Por su parte, se aborda cómo están generándose acciones ante violaciones a derechos humanos colectivos, en el texto, “La resistencia comunitaria en los conflictos socioambientales en Las Pampas, Ecuador: implicaciones en derechos humanos”, indaga en cómo se ha producido el ingreso de empresas de corte extractivista en diversos territorios locales, con un cuestionamiento a la labor gubernamental y en el cual se presenta una experiencia de resistencia en la localidad de Las Pampas, que expresa el poder de la agencia comunitaria ante las afectaciones y vulneraciones de derechos humanos y colectivos que trae aparejado la legitimidad estatal a los modelos extractivos. En otro punto, el texto, “Jueces de paz, de la ausencia al reconocimiento, en la provincia de Manabí (Ecuador)” que explora cómo este mecanismo está contribuyendo a la resolución de conflictos y cohesión comunitaria, mediante un análisis de la Escuela de Jueces de Paz en Manabí.

Un aspecto frecuentemente invisibilizado y que, dado los últimos acontecimientos en el país, resulta claramente necesario, se refiere al análisis sobre los sistemas de dominio a niñez y adolescencia, en específico, en el texto sobre “El adultocentrismo como práctica de poder y su afectación a la dignidad y libertad de expresión de niñas, niños y adolescentes”, que reflexiona sobre el adultocentrismo, como práctica social y cultural en las relaciones entre adultos y niñas, niños y adolescentes, en que se ofrecen hallazgos sobre distintas prácticas adultocéntricas en dichas interacciones.

En la última parte del monográfico, se plantea una reflexión sobre las implicancias del uso de la Inteligencia Artificial y su relación con derechos humanos en dos textos: en el primero, “Derechos humanos e inteligencia artificial: alcances y limitaciones de la tecnología para la salud mental”, en que se distingue las preocupaciones éticas y sociales respecto a la enseñanza universitaria en el campo de la salud mental, enfatizando la relevancia de la implementación de marcos de protección que se orienten en un enfoque en derechos humanos para prevenir posibles usos perjudiciales de la IA. Luego, en el segundo, “La Inteligencia Artificial como herramienta para las garantías en derechos humanos de las personas con discapacidad: posibilidades y alcances” continua en una línea sobre los potenciales beneficios y desafíos éticos de la IA, centrándose en el sujeto de derechos de personas con discapacidad, respecto de las posibilidades en el acceso a derechos por medio de la IA, alienado a principios de igualdad, no discriminación y autonomía para dicho grupo. En el texto, “Crímenes en expansión: Homicidios intencionales y los desafíos para los derechos humanos y la seguridad en Ecuador”, que realiza un análisis bajo una rigurosa metodología cuantitativa que ofrece detalladamente un panorama sobre el incremento de muertes violentas en el país, en particular, respecto del asesinato, las provincias de mayor incidencia, su correlación con zonas urbanas y los perfiles de las víctimas, lo que pone de manifiesto distintas vulnerabilidades estructurales y los desafíos en la pertinencia de las políticas públicas en esta materia. Por último, en la sección de mosaico, se incorpora el texto, “La revolución humanitaria”, en la cual se reflexiona sobre los factores que están incidiendo en la pacificación de las sociedades, en particular, en un periodo histórico en Europa y en que subraya el efecto de la literatura en los cambios sociales del proceso de civilización.

De esta manera, convocamos a la reflexión que propone cada texto en los ámbitos planteados, de tal modo que se sitúe el debate sobre la encrucijada de los derechos humanos y cómo posibilitar un diálogo sobre las problemáticas aquí planteadas en Ecuador y proyectable en América Latina. En esta encrucijada, los derechos humanos requieren transformarse en un bastión ético que rechace la normalización del odio, los discursos legitimadores de la violencia y la guerra, a la vez que posibilite una vía real de discusión y acción sobre la defensa y ejercicio de los derechos humanos.



Índice

Editorial

Derechos Humanos en la encrucijada: los desafíos en el actual contexto de violencia y discursos estigmatizadores

Carlos Reyes Valenzuela 1

TEMA CENTRAL

Derecho a la información: análisis de la cobertura informativa del debate presidencial 2023 en Instagram, en perspectiva de género

Right to information: analysis of the information coverage of the 2023 presidential debate on Instagram, from a gender perspective

Adrián Idrovo Guarderas 7

Literatura y sociedades distópicas. Una lectura desde los derechos humanos

Literature and dystopian societies. A reading from a human rights perspective

Xavier Brito Alvarado y Adriana Rodríguez Caguana 19

Dolores Cacuango, la "locura" más allá de los cautiverios. El arquetipo de la resistencia indígena ecuatoriana

Dolores Cacuango, "madness" beyond captivity. The archetype of indigenous resistance in Ecuador

Lorena Altamirano Romo 31

La resistencia comunitaria en los conflictos socioambientales en Las Pampas, Ecuador: implicaciones en derechos humanos

Community resistance in socio-environmental conflicts in Las Pampas, Ecuador: implications for Human Rights

Lorena Pérez Azúa 45

Jueces de paz, de la ausencia al reconocimiento, en la provincia de Manabí (Ecuador)

Peace Judges: From Absence to Recognition in the Province of Manabí (Ecuador)

Johnny Marcelo Toala Rivas, Guisella Andrea Murillo Mendoza, Juan José Bermúdez Gavilanes y María Auxiliadora Guerra Romero 57

El adultocentrismo como práctica de poder y su afectación a la dignidad y libertad de expresión de niñas, niños y adolescentes

Adultocentrism as a Practice of power and its impact in the dignity and freedom of expression of children and adolescents

Rodrigo Muñoz Contreras 71

Derechos humanos e inteligencia artificial: alcances y limitaciones de la tecnología para la salud mental <i>Human rights and artificial intelligence: scope and limitations of technology for mental health</i> Sonia Egas Balseca y Christian Novoa Álvarez.....	85
La inteligencia artificial como herramienta para las garantías en derechos humanos de las personas con discapacidad: posibilidades y alcances <i>Artificial intelligence as a tool for guaranteeing the human rights of people with disabilities: possibilities and scope</i> Laura Rueda Castro.....	95
Crímenes en expansión: homicidios intencionales y los desafíos para los derechos humanos y la seguridad en Ecuador <i>Expanding crimes: intentional homicides and the challenges for human rights and security in Ecuador</i> Pablo Alexander Molina Panchi y Diego Fabián Molina Panchi	103
MOSAICO	
La Revolución Humanitaria <i>The Humanitarian Revolution</i> Carlos Alonso Naya	123